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« Si le Seigneur ne bâtit la maison, c’est en 
vain que travaillent les maçons ! » (Psaume) 
 

 Que de travaux au sein de nos villes et tout particulièrement à Montfermeil avec la 
préparation de l’arrivée du tramway T4, la réhabilitation du centre-ville avec l’an prochain 
la réfection de l’église saint Pierre-saint Paul par la Ville et dans quelques années l’arrivée 
du métro dans le cadre du Grand Paris ! Notre Eglise n’est pas en reste puisque nous 
construisons enfin à la place du potager de la rue Grange les salles paroissiales 
attendues depuis des années après la destruction des salles situées avenue Victor Hugo. 
Le 17 juin la première pierre a été bénie par notre évêque Monseigneur Pascal Delannoy.  
N’oublions pas que tous ces travaux passeront et que l’essentiel est de servir le Seigneur. 
N’est-ce pas le Christ qui est appelé à être la pierre angulaire de nos vies, n’est-ce pas 
Lui qui bâtit son Eglise dont nous sommes appelés à être les pierres vivantes ?  Et le 
Saint Esprit n’est-il pas comme le ciment, celui qui permet de réaliser malgré la diversité 
de nos origines ?  

 Prenons le temps cet été, le temps du repos si nous avons cette chance, pensons 
à  méditer la Parole de Dieu, à scruter sa présence dans nos vies au cœur de nos joies 
mais aussi de façon discrète au cœur de nos épreuves ; prenons davantage conscience 
qu’Il nous appelle à être les disciples missionnaires qu’Il envoie pour la moisson : 
«  allez, de tous les peuples faites des disciples, baptisez-les au nom du Père et du Fils et 
du Saint Esprit et moi, je serai avec vous tous les jours jusqu’à la fin des 
temps » (Matthieu 28).  N’avons-nous pas médité cet aspect de notre foi à Meaux lors du 
pèlerinage de l’Ascension dont vous trouverez ici un écho ?  Les communautés de 
proximité naissantes sont une petite pousse de cette évangélisation. Que puis-je 
proposer pour que l’Évangile soit mieux connu ? Comment puis-je mieux nourrir ma foi 
pour devenir missionnaire ? N’hésitez-pas à faire part de vos suggestions aux membres 
laïcs de l’Equipe Pastorale ou des Equipes d’Animation Paroissiale (E.A.P) ainsi qu’aux 
prêtres ! 
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 L’ÉVANGILE DANS LES RUES  
100 ANS DES APPARITIONS DE NOTRE DAME À FATIMA 

Cet événement a été célébré à FATIMA, en 
présence du Pape François, mais aussi dans 
trois paroisses de notre unité pastorale où 
processions, veillées et offices ont marqué cet 
anniversaire. (Sans le Pape mais avec nos 
très chers prêtres). 
 

Généralement, lorsque nous entendons parler 
de manifestations, nous pensons à des 
revendications, à des grèves voire même à 
des révolutions. Voilà ce que nous avons 
vécu durant ce mois de Mai, mois de Marie, 
en ce centième anniversaire des apparitions 
de la Vierge à Fatima.  
 

Pourquoi faire des processions dans les 
rues ? Pour bloquer la circulation ? Pour 
montrer au monde que nous existons ?  
 

Certainement pas. La procession a une dimension profondément spirituelle. Nous 
marchons simplement dans la rue, ne criant aucun slogan sinon l’amour de Jésus pour le 
monde entier. Nous entrons progressivement dans la pénombre, tenant nos cierges à la 
main, signe de la mission que nous avons reçue le jour de notre baptême d’être témoins 
du Christ pour ce monde. Enfin, nous 
marchons à la suite de quelqu’un, Marie. 
La Vierge nous entraîne dans sa marche 
vers son Fils bien-aimé. A une certaine 
époque, on regardait d’un mauvais œil la 
dévotion mariale, de peur qu’elle éloigne du 
Christ. Comment Marie pourrait-elle nous 
détourner de son divin Fils ? Bien au 
contraire, que ce soit à Cana ou à 
Montfermeil, elle redit à chacun de nous 
« Faites tout ce qu’Il vous dira ». Voilà la 
vraie révolution que nous sommes appelés 
à vivre à l’invitation de Marie. Et nous 
savons que maintenant, deux nouveaux 
saints nous accompagnent dans notre 
marche : saint Francisco et sainte Jacinta. 
Confions-nous à leurs prières.  
 

à Jésus-Adolescent 

à  Sainte-Bernadette 



Page : 5 de 16   

 

PÈLERINAGE DE L’ASCENSION À MEAUX 

A travers ces quelques lignes, voici un témoignage « à chaud » (faisant bien sûr allusion à 
cette journée très ensoleillée) du pèlerinage à Meaux qui a réuni le 25 Mai dernier, à 
l’occasion de la fête de l’Ascension du Seigneur, environ 120 participants venus du 
secteur du Haut Plateau. 
 

Concrètement, j'ai trouvé très belle la célébration présidée par Mgr Jean-Yves Nahmias : 
il émane de ce dernier  profondeur, simplicité, sincérité et chaleur dans l’accueil ; bien sûr, 
tout cela n'est qu’un avis  personnel…Son homélie était un puissant appel à marcher en 
présence de Jésus Christ 
tout au long des jours et à 
être témoins du Vivant. 
 

Après une photo de 
groupe sur les marches 
de la cathédrale Saint-
Etienne, nous nous 
sommes dirigés vers le 
Lycée Bossuet pour nous 
restaurer : repas partagé 
très convivial dans un 
cadre agréable + terrain 
de jeux apprécié par les 
jeunes et leur coach, père 
Alexandre. 

Témoignage de Manuela Teixeira : 
 

A Jésus Adolescent j’ai eu le plaisir d’assister à l’installation de la nouvelle statue de 
NOTRE DAME DE FATIMA, une jolie procession a été organisée, je suis heureuse que 
« Notre Mère » soit présente dans notre petite chapelle où un sentiment nous invite à la 

sérénité, au calme et à la 
prière. 
 

Père David KRUPA 
(Vicaire  -  Secteur paroissial) 

à  Notre-Dame de Lourdes 
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Ce fut ensuite la visite passionnante de la cathédrale sous la conduite de 
son   recteur, le père Philippe  Legrand qui, au travers de nombreuses 
anecdotes, nous a conté la longue histoire de ce lieu qui semble encore 
habité par son évêque le plus célèbre, Bossuet, l’Aigle de Meaux selon 
Voltaire. 

Après des commentaires tout aussi 
captivants sur la Cité épiscopale qui 
enserre la cathédrale, est venu le temps 
de la visite du jardin Bossuet, des 
remparts gallo-romains, du musée 
Bossuet ou celle du musée du Brie de Meaux, pendant 
que les jeunes faisaient un jeu de piste organisé par père 
Alexandre. 
 

Dans le jardin Bossuet conçu, dit-on, par le célèbre 
jardinier Le Nôtre (non père Alexandre, pas le pâtissier !), 
nous avons pu admirer la diversité botanique, 
particulièrement les roses, dont l’odorante rose Bossuet de 
couleur mauve.  
 

Enfin, pour clôturer notre pèlerinage, nous avons assisté, 
installés dans les stalles des chanoines, aux vêpres de la 
solennité de l’Ascension, embaumés par un encens aux 
senteurs de chèvrefeuille… 
 

Voilà ce que l'on peut appeler une journée très réussie, 
d’où il est ressorti une joie et un 
plaisir de passer ensemble ces 
moments mémorables.  Et puis, 
Meaux n'est pas si loin de notre 
secteur du Haut Plateau, sauf 
peut-être pour ceux qui en sont 
rentrés à vélo… 
 

Nicolas DELCROIX 
Pour le Secteur Paroissial 

(Sans jeu de Meaux…)  
 
 
 
 
 

Témoignages, photos et vidéo disponibles sur notre site : http://plateau93.catholique.fr 
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PORTE D’ENTRÉE À SAINT-MÉDARD 
 

Un projet ambitieux porté depuis 2014, enfin réalisé le 22 
mai 2017 : une baie vitrée à l’entrée de l’église pour un 
accueil plus chaleureux et isoler des bruits de la rue. 
 

Ces travaux ont pu être exécutés grâce à une entente 
constructive entre la mairie, représentée par son maire et 
son équipe, l’Association « Protection du patrimoine culturel 
et religieux de Courtry et des environs », l’Equipe 
d’Animation Paroissiale et les différents prêtres, anciens et 
actuels, de notre secteur paroissial du Haut-Plateau. 
 

Merci à Monseigneur Pascal DELANNOY de nous avoir fait 
la joie de venir bénir cette baie, porte d’entrée à l’église. 
 

Extrait du message de Mgr (découvrez la totalité de cette 
bénédiction sur notre site :  http://plateau93.catholique.fr)  
 

… « Prions pour tous ceux qui entreront par ces portes afin d’assister à la messe, 
célébrer un baptême, célébrer un mariage ou des funérailles qui marquent le 
passage définitif vers le Père. Demandons au Seigneur de bénir ces portes qui sont 
pour nous le rappel que le Christ nous a dit qu’il était la PORTE et que celui qui 
passerait par LUI aurait accès à la vie éternelle. » ... 

 
 Jean-Pierre FOURAGE 

Pour le Secteur Paroissial 
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UNE EGLISE BIEN VISIBLE : 
SAINTE-BERNADETTE 
 

A l’occasion de ses 80 printemps, l’église Sainte-
Bernadette a reçu (tardivement) un beau cadeau de la 
part de ses paroissiens qu’elle adore et qui le lui rendent 
bien… Une façade rajeunie et embellie par une enseigne 
moderne qui annonce fièrement et clairement la couleur :   
PAROISSE  CATHOLIQUE  Sainte-Bernadette.   

VOUS AVEZ DIT « MOOC » ? 
 

On apprend vraiment tous les jours ! 
Il y a quelque temps de cela, en mars dernier, j’ai 
été invitée à m’inscrire à un « MOOC » ! 
Est-ce un nouveau mot utilisé par nos jeunes, me 
suis-je dit ? Un nouveau jeu ? 

 

Eh bien non ! un MOOC (massive open online course) est un cours en ligne gratuit 
proposé pour une période donnée. Il se compose de vidéos accompagnées de 
ressources pédagogiques. Il est destiné à tous ceux qui, faute de temps ou de proximité 
avec un lieu de formation, profiteront des outils numériques pour apprendre, seul ou à 
plusieurs. 

On peut s’inscrire à un MOOC culturel, voire à un MOOC de cuisine ! Il en existe de toutes 
sortes. Avec une communauté dénommée SINOD, le collège des Bernardins (école 
cathédrale de Paris, créée par Monseigneur Lustiger) souhaite enseigner la théologie, la 
philosophie, l’histoire de l’art. 

Je me suis lancée et inscrite à un MOOC du collège des Bernardins sur le thème : « Jésus 
l’incomparable ».J’ai pu apprécier cette méthode vivante à la portée de tous pendant 11 
séances à raison d’environ 1h30 d’attention par semaine aux jour et heure qui m’ont 
convenu. Cette façon de continuer à nourrir ma foi sans avoir à me déplacer à Paris est 
idéale. 

Conquise, je me suis déjà inscrite pour le prochain MOOC qui débutera en octobre sur le 
thème : «  une histoire biblique des origines ». 
 

Je vous invite à mon tour à tester ce système de formation à distance où l’on peut aussi  
poser des questions à l’intervenant et évaluer ses connaissances. Vous ne le regretterez 
pas. 
Inscrivez-vous gratuitement et sans engagement sur  : www.sinod.fr 
 

 Chantal YOU 
(Saint-Christophe  de Coubron) 
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NOUS AVONS ÉTÉ BAPTISÉES 
LORS DE LA CÉLÉBRATION DE LA VIGILE PASCALE 

Laurence 
Après 2 ans de préparation pendant lesquels j'ai appris tant de choses du Christ, le jour J 
de mon baptême est enfin arrivé. Il a eu lieu lors de la Veillée Pascale, en même temps 
que celui de mes sœurs et d’autres catéchumènes que nous avons appris à connaître 
durant ce temps. J’ai participé à une messe magnifique, des lectures et des chants 
merveilleux.  Le GLORIA m'a tout particulièrement touchée car nous l'avions travaillé, 

C’est notre cher Pape François qui va être 
content de l’apprendre !   Merci à tous ceux qui 
ont œuvré à la concrétisation de ce projet 
resté longtemps à l’état de vœu pieux, et tout 
particulièrement à père Alexandre qui s’est 
beaucoup investi pour la réussite de cette belle 
réalisation.  
 

Il nous reste maintenant à payer le solde de la 
facture, mais aussi  à obtenir le changement 
de dénomination de l’arrêt du bus en face pour 
qu’enfin, le nom TEMPLE soit remplacé par 
S A I N T E - B E R N A D E T T E 
L’espoir fait vivre !... 
 
 
 
 
 

 Jean-Pierre 
DUNEUFJARDIN  

pour l’E.A.P de Sainte-Bernadette de Gagny   

            Mélanie                              Laurence                 Laëtitia  
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quelques semaines auparavant, durant notre pèlerinage au monastère Saint-Joseph. 
Quand arrive le moment où le père Hubert va me baptiser, je me sens soutenue et 
entourée par toute l'assemblée. Un très grand temps de partage et d'émotions. 
Merci à tous les accompagnateurs, au Père Hubert et tout particulièrement à mon 
accompagnatrice et marraine Chantal qui a su répondre à toutes mes questions … sans 
elle, rien n'aurait été pareil ! 
 

Mélanie  
Nos réunions de préparation m'ont permis de découvrir et d'apprendre beaucoup de 
choses ; mon accompagnatrice, Chantal, a pris le temps de commencer par le début, je 
me suis toujours sentie bien accueillie et entourée par tout le monde. L'appel décisif a été 
une première grande étape avant mon baptême, c'était déjà très émouvant. Durant la 
préparation, j'ai osé témoigner devant beaucoup de personnes et cela m'a donné 
confiance en moi et surtout en Jésus. Au moment de mon baptême, durant la Veillée 
Pascale, je me suis sentie remplie d'émotions mais surtout très heureuse, Dieu était à mes 
côtés. Ce moment de partage m'a permis de réaliser que je devais continuer vers la 
confirmation… 
 

Laëtitia  
2 années intenses, riches en émotions, en connaissances, en découvertes et en partage, 
viennent de passer à une vitesse impressionnante. Durant mon cheminement, j'ai 
rencontré le Christ, pas directement et personnellement, mais à travers les témoignages 
parfois très difficiles et touchants de catéchumènes, de prêtres ou d'accompagnateurs. 
Une belle et grande équipe très présente, des personnes formidables ! Arrive enfin le jour 
tant attendu, la joie de pouvoir partager ce moment avec mes sœurs. Que d'émotions et 
de larmes de bonheur durant la messe, Jésus était parmi nous, et surtout avec moi, enfin ! 
Je suis ravie d'avoir vécu pleinement mon baptême en tant qu'adulte. Quand je suis allée 
à l'église le dimanche matin après la Veillée Pascale, j'étais très fière, je me suis sentie à 
ma place… 

 Laurence, Mélanie et Laëtitia 
(Saint-Nicolas de Vaujours) 

 Ont aussi reçu le baptême lors de  

de cette cérémonie : 

Allexine, Clémende, Claudine, Marie-Astrid et Kevin 
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PORTRAIT DE SACRISTAIN 
à St-Pierre-St-Paul et Jésus-Adolescent 
 

Georges MALLUK,  né à Jérusalem en 1945, est le 
4ème d’une fratrie de 9 enfants (6 garçons et 3 filles) 
de parents palestiniens et d’une grand-mère 
maternelle  grecque. La guerre de 1948 verra une 
partie de la famille (parents, enfants et tante) 
rejoindre la Jordanie en sa capitale, Amman. Ses 
parents, chrétiens orthodoxes, rejoignent l’église 

catholique du fait de la construction récente 
de  Notre-Dame de Fatima  à proximité de leur lieu 

d’hébergement. Après une année de catéchisme, 
Georges   fait sa première communion à l’âge de 7 ans, 

puis il est  enfant de chœur dans le rite catholique pendant 
sept années. Une entrée au petit séminaire aurait pu se faire 

mais d’après le prêtre, le père Jean qu’il aimait beaucoup, il était déjà trop « vieux » d’une 
année ! Georges suit  sa scolarité jusqu’à 12 ans dans une école catholique où trois 
langues sont enseignées : l’arabe, l’anglais et enfin le français dont les cours sont assurés  
par des religieuses. Il faut maintenant entrer dans la vie active.  Georges va alors faire 
plusieurs expériences de métiers : tour à tour, menuisier, repasseur, vendeur dans un petit 
commerce d’alimentation, avant de se perfectionner comme repasseur. Arrivé en 1970 en 
France avec un visa touristique suivi  d’un visa étudiant, il peut, après quelques péripéties 
pour obtenir son titre de séjour, exercer pleinement son métier de repasseur et être montré 
en exemple par ses patrons aux  autres ouvriers. En 1973, il tombe sous le charme d’une 
ouvrière du même atelier, elle est de nationalité portugaise et catholique : mariage et 3 
enfants en découleront (2 garçons et 1 fille). Il exerce son métier pour le compte d’un 
patron jusqu’en 1980, année où il intègre un atelier de confection comme chef d’atelier. 
Cette même année, la nationalité française peut  être accordée à Georges et à sa femme. 
De 1987  à 1994, il ouvre son propre atelier de confection spécialisé en pantalons, jupes et 
chemises, mais le repasseur n’est jamais loin. De 1994 à 2000, il reprend  le métier mais 
comme ouvrier. En 2000, une nouvelle aventure commence.  Toute la famille rejoint le 
Portugal où Georges ouvre un atelier de confection. C’est à la cathédrale de Braga qu’il 
commence  à rendre des services en tant que bénévole, quêteur et porteur pour les 
processions  et ce, pendant 5 ans. Retour en France en 2007 pour une retraite bien 
méritée. A partir de ce moment, il rejoint l’église Saint-Pierre-Saint-Paul  où  il devient 
rapidement sacristain. Depuis quelques mois, Il remplit aussi  cette fonction  à Jésus-
Adolescent.  

Pourquoi  Georges assure-t-il ce service ?  Sa réponse fuse : 
« Je ne rends à Dieu que le millième de ce qu’il m’a donné !... » 
 

Témoignage recueilli par Jean-Pierre  D et F 
(Rédacteurs) 

G
EO

RG
ES
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INVITATION AU PELERINAGE 
de ND de Neuvizy à ND de Banneux 

 

Suite de l’article paru dans le numéro 33 de notre journal. 
Dernière étape : Banneux, près de Liège en Belgique. Cet 
autre lieu de pèlerinage est dédié à la Vierge des pauvres. 
Entre le 15 janvier et le 2 mars 1933, une fillette de 11 ans 
déclare voir la Vierge Marie. Il y a une certaine analogie avec 
les apparitions de Lourdes. En effet, le 18 janvier, la « belle 
dame » la conduit au bord de la route jusqu’à une « flaque 
d’eau ». Elle invite la fillette à y plonger ses mains. Il s’agit 
d’une source d’eau bien particulière. En effet, c’est le 
lendemain 19 janvier que cette « belle dame » se présente et 
explique le sens de cette découverte : « Je suis la Vierge des 
pauvres. Cette source est réservée pour toutes les Nations, 
pour soulager les malades ».  

 Aujourd’hui, cette région subit les affres d’un conflit 
économique - mondial et « silencieux » - mais avec des victimes bien réelles (*). 
Quel lien entre ces lieux  me direz-vous? Pour moi, affectif ! Et cela peut fausser mon 
jugement. Mais, je vous confie la réflexion suivante guidée par la conviction que les 
réponses se trouvent sans doute déjà dans les écritures. Saint Paul parle du lien de la foi. 
Je crois que ces lieux nous rappellent concrètement la nécessité de revivifier le lien, 
notamment le lien de la foi, qui nous unit non seulement au Ciel mais aussi à ce 
« prochain » de l’Évangile,  pour partager la même espérance et traverser comme 
l’équipage d’un bateau les « tempêtes » de la vie. 
 
 

Bruno KRETTNICH 
(Saint-Nicolas de Vaujours) 

 

HOSPITALIER À LOURDES 
 

J’étais à Lourdes comme « hospitalier » pour le pèlerinage diocésain à Lourdes du 22-27 
mai avec notre évêque Pascal Delannoy qui a présidé de nombreuses prières et 
cérémonies.  Parmi les moments forts : 
* Messe internationale monumentale  représentative de  l'humanité,  
* Grandiose procession  nocturne à Marie réunissant tous les continents, 
* Passage émouvant  à la grotte où Marie est apparue à Bernadette (avec prières et 
célébrations..) ... etc.  

Par analogie au baptême des chrétiens, le passage à la piscine a procuré au pèlerin 
d'émouvantes émotions. L'ensemble de ce lieu au sanctuaire est un havre de paix et 

(*) voir par exemple le dossier du journal La Croix 
qui dira mieux que moi mon sentiment sur ce sujet. 
Lien suivant : http://www.la-croix.com/France/
PHOTOS-Les-Ardennes-crises-et-resilience-
2017-01-31-1200821407?id_fold 
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correspond à une vraie église en plein air. Des jeunes 
accompagnants se sont mis au service des malades 
qui furent très touchés par leur présence ainsi que les 
volontaires, les infirmiers et médecins tous bénévoles. 
Ces contacts intergénérationnels procurent beaucoup 
de compréhension réciproque et bénéfique à tous.  
Dans ce sanctuaire de Lourdes, se côtoient petits et 
grands, personnes de toutes couleurs de peau, jeunes 
et âgés, valides et invalides. 
Comme l’a évoqué notre évêque à Lourdes, c'est au 
plus simple, au plus humble que l'on doit attacher son 
attention et Lourdes est un lieu pour trouver le chemin 
de Dieu. 

Merci pour votre aide apportée avec les "bons de soutien" aux malades. 
 

Alain MERCEY 
Hospitalier à Lourdes 

(Saint-Christophe de Coubron) 

NOTRE PASSAGE À FATIMA 
a été vécu comme une grâce 
 « Avec Marie dans l’Espérance et dans la Paix. » 

 

Nous avons eu la chance d’être à FATIMA et d’avoir pu assister aux cérémonies du 
centenaire des apparitions de Notre Dame ainsi qu’à la canonisation de Francisco et Jacinta 
MARTO. Ce furent des moments forts et intenses en émotions. 

Dès notre arrivée le vendredi 12 mai, nous avons pu 
accéder à la chapelle des apparitions, au plus près 
du Pape François, en tout honneur et toute grâce 
malgré l’affluence : beaucoup de pèlerins en ce lieu 
où nous avons rencontré des jeunes et des moins 
jeunes. Nous étions entourées de jeunes prêtres qui 
nous ont encouragées avec leurs chants pour bien 
accueillir le Pape malgré la chaleur alors que la 
pluie était attendue. Notre Dame de Fatima nous a 
comblées de joie, d’énormes grâces et nous a 
raffermies dans la foi. La présence du Pape 
François a été un grand évènement pour notre 
patrie portugaise.  

Couverture en carrés de laines réalisée 
par les résidents de l’EHPAD  
« Chantereine  — Coubron » 
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PRÊTRE À L’ÉCOLE DE SAINT JOSEPH 
 

Au fil des années, l’expérience m’a conduit à découvrir  en saint Joseph une figure de mon 
ministère de curé comme père d’une sainte famille, la paroisse. Pour faire la volonté de 
Dieu, Joseph a pris pour femme Marie déjà enceinte et a reconnu Jésus qui avait été 
conçu du Saint-Esprit. Il a respecté la consécration de la Vierge et a su s’effacer 
humblement devant le mystère de Dieu. Pour moi, prêtre, il est devenu un modèle. 
Comme Joseph, je comptais bien fonder une famille. Et voilà que le Seigneur a bouleversé 
mes projets d’homme en me proposant de veiller sur Sa famille.  Comme Joseph, j’ai dû 
apprendre à dire oui à une fiancée méprisée par le monde. Enceinte avant d’être mariée, 
Marie pouvait être légitimement suspectée. De même, quand Dieu m’a appelé, le visage 
de l’Église était terni par de nombreuses accusations portées contre elle, et il m’a fallu 
découvrir sa vraie nature. Comme Joseph, j’ai dû apprendre à être père d’enfants qui 
venaient non pas de moi mais de Dieu par le baptême. Ma paroisse est la famille dont 
Dieu est l’unique Père, et pourtant Dieu me confie de refléter peu ou prou cette paternité. 

Le Saint Père a offert une rose en or à la 
Sainte Vierge et il s’est longuement 
recueilli devant elle avant de nous 
partager son premier message. Le soir 
venu, il a béni les cierges et nous a 
transmis la lumière du Christ pour que 
nous l’élevions au passage de la 
procession de Notre Dame parmi tous 
les pèlerins, puis il a prié le chapelet. 
Pour nous tenir éveillées sur notre banc 
« bien dur », nous avons passé la nuit à 

« manger des gâteaux et des bonbons » afin ne pas perdre nos places très proches  de 
notre Saint Père François et de notre Mère la Vierge Marie. 
Ensuite, durant la nuit, nous avons assisté à plusieurs messes, au chapelet, au Chemin de 
Croix, à l’Adoration du Saint Sacrement puis aux laudes avant l’arrivée du Saint Père pour 
la messe de canonisation des deux pastoureaux, célébrée en plusieurs langues. Nous 
avons pu constater qu’il y avait un profond silence et que les pèlerins vivaient intensément 
leur foi. Ce furent trois jours de grandes passions et de moments inoubliables. 
A notre retour en France le dimanche, nous étions juste à l’heure à Sainte-Bernadette pour 
voir le film « le treizième jour » avec les paroissiens. Enfin, nous avons remercié Notre 
Dame de Fatima à la Messe d’Action de Grâce le lundi soir. 

 
 

Jacqueline WESTERMANN 
et Marlène GONCALVES 

(Jésus-Adolescent  de  Montfermeil)  
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HOMMAGES à nos chers amis disparus 
 

Père Paul LAMBERT, Evelyne SILLIERE et  Monique BERNAGOUT  membres actifs  
nous ont récemment quittés pour rejoindre le Père auquel ils avaient donné sens à leur vie 
terrestre. 

• Paul curé de Saint-Christophe et Saint Nicolas de 1992 à 2008, 
• Evelyne pour l’accueil et le secrétariat de la paroisse Saint-Christophe. 

Animatrice et directrice du Camp Montagne, catéchisme, aumônerie … 

• Monique pour l’accueil et le secrétariat de la paroisse Saint-Pierre-Saint-
Paul, 

De très nombreux membres de nos communautés les ont accompagnés lors de leurs 
obsèques pour un Au Revoir dans l’espérance du jour de la Résurrection. 
 

La rédaction présente ses sincères condoléances aux familles et les assure de leurs 
prières. 
 

M
on

iq
ue

 

Ev
el

yn
e 

Pa
ul

 

Dieu aurait pu choisir une femme du lignage de David et 
se passer de Joseph. Il a voulu donner à son Fils un père 
terrestre au visage bien humain, suffisamment humble et 
discret pour ne pas prendre la place de Dieu.   Quel 
exemple pour le prêtre, curé d’une paroisse !  Comme 
Joseph, je dois accepter de me laisser surprendre par les 
jeunes, qui disparaissent et réapparaissent là où on ne 
les attendait pas, un peu comme ce jeune Jésus qui 
fugue pendant trois jours pour être aux affaires de son 
Père… Comme Joseph, je dois m’effacer devant le Christ 
qui ne cesse de grandir dans les générations futures et 
me configurer à la bonne mort en bon et fidèle serviteur, 
un jour accueilli dans la joie de son maître. 
Être prêtre, c’est être père de famille à l’exemple de saint 
Joseph.                      

 
Père Philippe de Kergolay 

curé de Chelles  
(avec son aimable autorisation. Merci.   JP DNJ)                                          

statue de Saint Joseph 
chez les sœurs de Brou 
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